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Los premios de Arame 
La Asociación Aragonesa de Mujeres Empresarias se  
reivindica en la celebración de sus galardones anuales

economíanegocios

EL PARO, LO QUE MÁS 
PREOCUPA ANTE UN 

MENOR CRECIMIENTO
La desaceleración es una realidad y el primer efecto puede ser la contracción del mercado laboral . 

Empresarios y economistas advierten de que habrá que estar muy atentos a la evolución del desempleo y 
trabajar más en casar los perfiles que demandan las empresas con los que salen de la Universidad y la FP

Entrevista_ p5  
Antonio Flamenco 
El director general de Flamen&Co aconseja a las empre-
sas fusionarse porque sin tamaño no se puede sobrevivir 
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Miguel Cardoso, del BBVA Research; Natividad Blasco y Javier Nieto, del Colegio de Economistas, y Luis Lanaspa, de DGA, en Cámara de Zaragoza. 

L a desaceleración ya se es-
tá notando en la economía 
aragonesa y española: «El 

tercer trimestre nos quedamos 
en el 0,4%. Hemos dejado de cre-
cer al 0,6%. Eso significa que el 
crecimiento a final de año podría 
quedarse por debajo del 2%». Lo 
avanzó en Zaragoza Miguel Car-
doso, economista jefe para Espa-
ña del BBVA Research, anticipan-
do que habrá que revisar a la ba-
ja la previsión del 2,5% que man-

tiene el Gobierno aragonés para 
2019 y que suscribe también el 
Colegio de Economistas de Ara-
gón. Al presentar el resumen de 
las Encuestas de Coyuntura rea-
lizadas los últimos diez años, Na-
tividad Blasco, miembro de la 
Junta de gobierno del Colegio y 
catedrática de Finanzas de la Uni-
versidad de Zaragoza, señaló que 
en el peor de los escenarios Ara-
gón seguiría creciendo un 2,3% 
este año y no sería hasta finales 

de 2020 cuando lo hiciera por de-
bajo del 2%. Más allá de cómo 
quede finalmente, lo que preocu-
pa sobre todo es la desacelera-
ción del empleo que pueda pro-
ducirse y que, según Cardoso, ya 
se está observando en esta segun-
da mitad del año. «Los datos de 
matriculaciones de coches están 
cayendo y también las ventas del 
comercio al por menor. El consu-
mo es un lastre sobre la deman-
da interna y el entorno es alta-

mente incierto», dijo, a la vez que 
achacó al aumento del salario mí-
nimo interprofesional, sobre to-
do en algunos sectores, la menor 
generación de empleo. No obs-
tante, para no pecar de pesimis-
ta, el experto del BBVA indicó 
que «aún en este escenario de 
crecimiento más bajo, la econo-
mía española va a continuar la re-
cuperación». «Tenemos un ante-
cedente en lo que ocurrió en 
2001-2002 en la economía mun-

dial, que entró en recesión y, sin 
embargo, la española no. Hubo lo 
que denominamos el ‘descansi-
llo’». Ahora, añadió el experto, la 
situación también será más favo-
rable para nuestro país al «haber 
mejorado las exportaciones, 
mantenerse las inversiones y se-
guir con las importaciones de 
bienes de equipo, además de te-
ner una economía más fortaleci-
da que hace diez años». Para Car-
doso, ayudaría a paliar esta desa-
celeración que «la política fiscal 
tomara el relevo de la monetaria, 
pero es poco probable», admitió. 
Las previsiones del BBVA Re-
search pasan por un crecimiento 
este año del 1,9% en España y del 
2% en Aragón y para 2020 del 
1,6% y del 1,5% respectivamente. 

En la idea de que la recupera-
ción seguirá adelante aunque el 
crecimiento se modere, insistió 
Blasco. «Hasta en los momentos 
más negativos, en Aragón siem-
pre hemos sido más optimistas al 
tener una economía muy interna-
cionalizada y mantener ese dife-
rencial positivo con la economía 
española». Al hacer balance de 
diez años de Encuestas de Co-
yuntura, recordó que suelen 
acertar en sus predicciones y que 
«siempre han considerado el pa-
ro como principal problema de la 
economía en nuestro país coinci-
diendo con el barómetro del CIS, 
y seguimos pensando lo mismo». 
«El cambio de 2008 a 2018 es que 
en la actualidad lo que nos preo-
cupa especialmente es el paro de 
larga duración», dijo Blasco. 

«En Aragón en materia de em-
pleo estamos mejor que la media 
española, pero eso no debería ser 
un consuelo», destacó por su par-
te Ricardo Mur, presidente de 
CEOE Aragón, al constatar que el 
dato de la EPA del último trimes-
tre ha sido «el peor dato intera-
nual desde 2013». La «desacele-
ración es una realidad», consta-
tó, lo que nos obliga a estar «fran-
camente alerta y muy encima de 
los datos de desempleo».  

 Igual que en tiempos de crisis, 
el Colegio de Economistas de 
Aragón apuesta por la flexibiliza-
ción del mercado y la reforma la-
boral de 2012. En la actualidad, la 
siguen viendo necesaria. «Siem-
pre hemos apoyado que no se de-
rogase», precisó Blasco, aún ad-
mitiendo la disparidad de crite-
rio sobre si han sido más los pros 
que los contras como la devalua-
ción salarial, la alta temporalidad
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A fondo

o el daño causado a la negocia-
ción colectiva. 

Junto con los problemas del 
mercado de trabajo que pueden 
agudizarse si vamos a una econo-
mía de menor crecimiento, Nati-
vidad Blasco recomendó tratar 
de casar oferta y demanda, es de-
cir, adaptar el perfil del que bus-
ca trabajo a los puestos que en 
realidad se necesitan cubrir: «En 
el Foro de Davos, este año ha si-
do uno de los puntos más impor-
tantes que se ha tratado. Cada año 
salen más de diez millones de jó-
venes al mercado laboral y no es 
fácil que encuentren colocación 
dado que muchos de los empleos 
de futuro aún no están ni siquie-
ra inventados. Ahí es donde ten-
dríamos que estar trabajando», 
señaló. 

Por su parte, el presidente de 
CEOE Aragón pidió más becas y 
bonificaciones a la Administra-
ción para que la implantación de 
la FP Dual supere el insignifican-
te 1% que representa en Aragón y 
se equipare con otras comunida-
des como el País Vasco, donde su-
pone ya el 6,4% del alumnado de 
la Formación Profesional. Ade-
cuar las vacantes en las empresas 
a la formación que se imparte es 
una asignatura que no puede es-
perar más, advirtió. Y cifró en 
4.000 los profesionales que en 
energías renovables va a necesi-
tar Aragón.  Pero no solo es este 
sector, dijo, sino el de la industria, 
la agroalimentación o las nuevas 
tecnologías.  

Escasez de perfiles digitales  
La falta de perfiles tecnológicos 
es la más acusada. Jaime Gonzá-
lez, de Tecnara (clúster de em-
presas de Tecnologías de la Infor-
mación, Electrónica y Telecomu-
nicaciones de Aragón), recalcó la 
necesidad de formar a gente de 
base: «No tenemos y hay que 
crearla: las empresas se los van 
quitando unas a otras». Por eso, 
comentó, «lo que nos gustaría es 
formar a gente porque a los que 
tienen cierta  base en programa-
ción en tercero y cuarto de carre-
ra ya los están contratando y  los 
del segundo grado de FP no lle-
gan a terminar». De ahí que des-
de Tecnara, explicó González, ha-
yan solicitado al Inaem poner en 
marcha dos programas formati-
vos: ‘Cambia el chip’, de 300 ho-
ras, y otro de 900 horas, «orien-
tados a ‘digital transformer’ para 
Industria 4.0. «Estamos pendien-
tes de ver si nos los aprueban pa-
ra empezar en enero con estos 
programas para 110 jóvenes me-
nores de 30 años en paro», dijo. 

M. LLORENTE

LO QUE MÁS 
PREOCUPA 
SI SE CRECE 
MENOS
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Estudiantes con responsables de Recursos Humanos de las empresas en la V Feria de Empleo y Emprendimiento de Cámara. TONI GALÁN

Adecuar el capital humano al empleo 

ANTONIO SERRANO  DIRECTOR DE LA AGENCIA ACPUA 

«La formación dual va a llegar también a la Universidad» 

Muchas empresas se 
quejan de no dar con 
los perfiles que  
buscan y los jóvenes 
de no encontrar una  
primera oportunidad   

«Falta mucha práctica real en las 
empresas y estar viendo lo que 
realmente se hace, porque la teo-
ría está muy bien, pero si luego 
no sabes cómo aplicarla... El pro-
blema es que muchas veces las 
empresas buscan gente con ex-
periencia, pero ¿cómo la consi-
gues si no te cogen?». Esta pre-
gunta que se hace Carlos Gracia, 
que acaba de terminar Nutrición 
humana y dietética y que acudió 
a la V Feria de Empleo y Empren-
dimiento de Cámara, a la búsque-
da de su primera oportunidad, es 

la que se hacen muchos universi-
tarios. «Necesitaríamos hacer 
más prácticas durante la Univer-
sidad. Otros países que nos llevan 
ventaja. Yo voy a intentar buscar 
un empleo en España, pero si en 
un año no lo consigo, me iré a In-
glaterra. Mi especialidad es nu-
trición deportiva y allí se valora 
mucho», dice Gracia.  

«Acabas de salir y te exigen 
que sepas hacer de todo, pero no 
tienes experiencia», manifiesta 
Eva Lázaro, otra joven recién gra-
duada en Óptica. «Esta feria es 
una buena oportunidad porque 
te pone en contacto con las em-
presas y puedes entregar muchos 
currículums en poco rato», seña-
la. No es fácil tener «un punto de 
encuentro como este: nos falta el 
nexo para conectarnos industria-
les y jóvenes. Aunque está inter-
net, encontrarnos presencial-

mente es básico», apunta por su 
parte Patricia Sánchez, del área 
de Recursos Humanos de Adient, 
que constata el «problema de las 
empresas para encontrar los per-
files adecuados y la dificultad de 
los jóvenes para encajar en el 
mercado laboral». «Es muy com-
plicado: no sabemos en qué pun-
to nos estamos perdiendo tal vez 
en ese enganche entre formación 
y prácticas, único medio para 
aplicarla al mundo real», indica. 
En puestos de mantenimiento, la 
Formación Profesional Dual está 
ayudando a resolver el problema, 
dice, y debería extenderse al ám-
bito universitario. 

Ana Muñoz, responsable de 
Empleo en la Cámara de Zarago-
za,   considera que el ‘gap’ entre 
empresas y Universidad sigue 
siendo grande aunque ya hay mu-
chas entidades trabajando por es-

trecharlo como las propias Cá-
maras de Comercio a través del 
PICE (Programa Integral de Cua-
lificación y Empleo), del que for-
man parte 2.600 jóvenes en la 
provincia de Zaragoza. «Unos 
1.100 han participado en acciones 
formativas y en torno al 35-40% 
encuentran empleo. Además de 
ferias como estas, trabajamos con 
las empresas y les ofrecemos ha-
cerles procesos de selección con 
los jóvenes del programa PICE 
durante todo el año. Hay ayudas 
al emprendimiento para aquellos 
que quieran darse de alta como 
autónomos y  de 4.950 euros tam-
bién para las empresas que con-
traten a estos jóvenes siempre 
que lo hagan por un mínimo de 
seis meses a jornada completa», 
recordó la responsable de Em-
pleo en la Cámara de Zaragoza.  

                              M. LL.

Aragón es de las pocas comuni-
dades autónomas que tiene una 
Agencia de Calidad y Prospecti-
va Universitaria (Acpua), acredi-
tada por la UE,  que evalúa la ca-
lidad de las titulaciones oficiales. 
¿Qué se puede hacer para acer-
car Universidad y empresas? 
Parte de lo que hace Acpua, con 
expertos de fuera de Aragón, es 
evaluar la calidad de las titulacio-
nes de la Universidad de Zarago-
za y de la de San Jorge. Uno de los 
criterios que miran siempre en 
grados, másteres y doctorados es 
el nivel de empleabilidad o inser-
ción de los alumnos que los han 

cursado. Esto antes no se hacía. 
Y significa que desde que se im-
planta un título en Aragón, a los 
4 años si es un máster y a los 6 si 
es un grado, vamos y medimos si 
aquello que dijeron, al diseñar el 
título, se ha cumplido.  
¿Qué resultados han tenido?  
No son nada malos y arrojan un 
dato que ya sabemos: si la perso-
na es titulada universitaria, au-
menta exponencialmente su em-
pleabilidad. Según las encuestas, 
el 85% de egresados aragoneses 
está trabajando antes de un año.    
¿Qué titulaciones arrojan una 
mayor empleabilidad?  

Un estudio nacional del Ministe-
rio de Educación evidencia que 
informática e ingenierías son las 
carreras con mayor empleabili-
dad, seguidas de las Stem 
(‘Science, Technology, Enginee-
ring and Mathematics’ por las si-
glas en inglés). Después, ven-
drían las ciencias de la salud y 
luego, las sociales.  
¿Cómo debe prepararse la Uni-
versidad para adelantarse a las 
profesiones del futuro?   
Es muy difícil hacer un pronós-
tico, pero hay que adoptar la 
mentalidad de que los estudios 
no se acaban con el grado. Hay 

que seguir aprendiendo. Y que 
Universidad provea al estudian-
te de las ‘soft skills’ o competen-
cias blandas como los idiomas, la 
creatividad o el trabajo en equi-
po. Habría que potenciar la for-
mación modular o ‘blended lear-
ning’, la dobles titulaciones, los 
grados europeos mediante alian-
zas entre universidades, etc. 
¿Y que le parece implantar For-
mación Dual en la Universidad?  
Va a llegar la Formación Dual a 
la Universidad como ya ha ocu-
rrido en El País Vasco. Igual que 
se aplica a la FP, tiene que llegar 
a los grados universitarios. M. LL.
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